

EL ILERDENSE.

AÑO II.

JUEVES 22 DE FEBRERO DE 1866.

NÚM. 49.

LÉRIDA 22 DE FEBRERO.

Por espacio de muchos dias estuvieron los diarios noticieros de la corte anunciándonos las diferentes reuniones que celebraban muchos banqueros con objeto de resolver la manera de auxiliar al Tesoro, de sacar á la Hacienda de sus apuros y poner término á la crisis monetaria que hace tiempo venimos sufriendo.

Como todo esto era tan bueno, estuvimos largos dias llenos de impaciencia esperando conocer el acuerdo de esa reunion tan sonada, confiando que de ella saldria la panacea de todos los males que nos aquejan.

Ya está calmada nuestra impaciencia, pues al cabo de tanto esperar, hemos sabido lo que pasó en esa reunion ó reuniones, y de lo cual no queremos privar á nuestros lectores para que se tranquilicen, porque tambien esperarán cuando menos saber los medios que nuestros *capitalistas*, creen mas adecuados para que la Hacienda y el Tesoro salve sus intereses.

Segun se espresan los periódicos de la corte, en esas reuniones y conferencias no se hizo otra cosa que dar lectura y enterarse de un proyecto formulado por el señor marqués de Salamanca, cuyo extracto encontró por casualidad un colega que lo publicó y de él lo tomaron los demas cuyo extracto dice así:

«La liga de los tenedores de amortizable con la de los certificados de cupones es la ruina cierta de España, si no se da justa satisfaccion á los derechos legítimos, y se transije por conveniencia del país, en los cuestionables ó dudosos, bajo el punto de vista de estricta legalidad.

Los tenedores de amortizable son franceses en su mayor parte; los de los certificados de cupones, ingleses; estos últimos, con una tenacidad propia de los hijos de aquel país, llevan muchos años de deprimir los valores del comercio y del gobierno español, y de presentar todo género de obstáculos á la prosperidad de nuestra patria.

Mientras Inglaterra estuvo sola no se hacia sentir el mal; pero habiendo logrado despues reunirse y coligarse con la Bolsa y la banca de Francia, ha cerrado la pueria á la prosperidad de España.

Los franceses, que hace diez años estuvieron prontos á aportar los capitales necesarios para la construccion de todos los caminos de hierro en España, que emplearon en estas

obras mas de seis mil millones de reales, hoy nos cierran su mercado por completo é impiden la cotizacion de todo nuevo valor en la Bolsa de Paris, y cada banquero responde fria y secamente á todo español que le propone un negocio como respondian los ingleses: —«No queremos nada de negocios con España ni con los españoles.»

Los seis mil millones de reales empleados en los caminos de hierro españoles están subdivididos en mas de un millon de tenedores franceses, y, como por desgracia han tocado tan malos resultados en la especulacion que emprendieran, han estraviado la opinion de una manera contraria á nuestro país, y si hoy no es aun en Francia tan desfavorable para nosotros como entre los ingleses, acabará por serlo tanto ó mas.

En los países extranjeros un español no puede presentarse en la alta sociedad ni en el pueblo, sin tener motivo para sonrojarse, habiéndose del crédito.

Ningun derecho tienen los franceses á reclamar sobre sus capitales de caminos de hierro; pero el ejemplo dado por la misma Francia á los primitivos tenedores de ese género de valores y la conducta de Italia, que se encontraba en la misma situacion que España, nos coloca en una comparacion desfavorable.

En Italia, como España, se han construido todas las líneas férreas con capitales franceses; y ni en uno ni en otro punto han dado los resultados que esperaban los especuladores, como producto de intereses á capitales impuestos. Italia ha creído de equidad y de conveniencia no abandonar y condenar á la ruina á los extranjeros que de buena fé han empleado el fruto de sus economías en las obras públicas.

España, por el contrario, no atiende ninguna reclamacion, y se encierra en su estricto derecho. Los resultados que esa severidad puede dar al desenvolvimiento de la riqueza pública en España, que necesita aun por mucho tiempo de esos mismos capitales extranjeros, serán fatales. En el dia estamos tocando el principio de las consecuencias que debemos sufrir.

El dinero es cosmopolita. No tiene nacionalidad. Va donde encuentra su beneficio, y de España está visiblemente huyendo. Escasea el numerario, y si el mal no se remedia, no tardará mucho el caso de que nos encontremos como las repúblicas americanas, donde la onza de oro ha llegado á valer doscientos duros en papel.

La desgracia que amenaza á la industria, á la agricultura, á la propiedad y porvenir de España es tan fácil de remediar, como urgente la necesidad de hacerlo.

Una etérgica iniciativa del gobierno que se presentase al Parlamento pidiendo autorizacion para entenderse con los tenedores de las amortizables, con los tenedores de la diferida de Holanda y con aquellos acreedores comprendidos en el arreglo de la deuda de 1851, que no aceptaron, y conservan sus primitivos títulos, cuya validez no es discutible, seria ya

un paso excelente para obtener la apertura de los mercados extranjeros y mejora de nuestro crédito.

Si al pedir esa autorizacion pudiese abrirse una pueria que dejase lugar á una transaccion con los poseedores de los certificados ingleses, cuya legitimidad se discute en España á causa de la entrega de los primitivos títulos, si bien protestaron solemnemente al verificarla, nadié debería negar la conveniencia de esta medida, por mas que pudiera cuestionarse sobre la legalidad estricta de la reclamacion.

Esa iniciativa del gobierno debe estar apoyada por una ley protectora de los caminos de hierro, que, sin imponer al país grandes sacrificios, demostrase su deseo de auxiliarlos y salvarlos, aplicando con este objeto la contribucion impuesta durante los periodos de concesion.

Ademas, hay que satisfacer otra justa exigencia de la opinion pública, que, la verdad sea dicha, es en nuestro juicio la primera necesidad de España. Ningun gobierno puede establecer sólidamente el crédito, en las presentes circunstancias, sin hacer grandes economías en los presupuestos, y que estos sean una verdad.

Con esta manera de obrar y de proceder es indudable que la Europa mercantil nos abrirá sus mercados, y la abundancia y la circulacion del dinero sustituirán á la penuria y miseria á que nos condena el aislamiento.»

Ya habrán comprendido nuestros lectores *cuanto* se ha tratado en esas reuniones *para prestar* al gobierno todo el apoyo que pueda necesitar á fin de regularizar nuestra Hacienda y sacar al Tesoro de todos sus apuros.

Algunos periódicos han considerado graves las cuestiones que propone el proyecto, y han dejado para mas adelante, para cuando las estudien y mediten, el emitir un juicio razonado acerca de ellas, por considerarlas importantes y trascendentales, y en razon á que la opinion pública tiene prevenciones muy antiguas y arraigadas contra estos asuntos.

Otros, y entre los de esa opinion nos encontramos nosotros, dicen que no merece el asunto ocuparse detenidamente de él, basta ver que se dá una importancia seria á ese proyecto tan bien hilvanado, tan bien referido, y tan bonitamente preparado; pero que apesar de todo es mas que seguro que no es capaz de seducir mas que á los hacendistas y economistas empiricos y á los hombres de negocios interesados en él; pero los hombres de verdadera ciencia y le-

vantado patriotismo, lo rechazarán inmediatamente que fijen su atención en las bases que presenta.

Los medios de sacar á la Hacienda y al Tesoro, y á nuestros mercados de la poco lisonjera situación en que se encuentran, no son los que designa ese proyecto. La ciencia conoce otros mas ciertos, y mas aceptables por ser mas propios.

La Hacienda necesita una gran reforma, y sin que venga un hombre de ciencia que con ánimo resuelto la acometa, los demas remedios que se le apliquen, no harán mas que sostenerla en la debilidad que hace tiempo la consume.

Los periódicos han publicado importantísimas noticias referentes á la situación de nuestra escuadra en el Pacífico, que quisiéramos ver confirmadas de un momento á otro, porque actualmente nada puede interesarnos tanto como la suerte que haya de caber á España en la lucha que sostenemos con la república de Chile. Según cartas que se han recibido en Madrid la escuadra chilena sufrió una derrota completa de que no la será fácil reponerse, atendidos los escasos recursos de que puede disponer aquel país; pero al mismo tiempo que se afirma tan grave y trascendental suceso, no deja de advertirse que es necesario esperar las noticias oficiales: esto tiene en escitación los ánimos, y hace que exista en el país una general impaciencia por saber con toda exactitud los hechos ocurridos.

Si es cierto que Chile ha recibido una lección tan ruda no tardará en comprender, al par que la justicia de nuestra causa, su impotencia para sostener la guerra con la altiva y orgullosa España. De cualquier modo es indispensable, á trueque de reparar nuestro honor ofendido, comprometer, si necesario fuere, todos nuestros recursos y todas nuestras fuerzas. Hoy que en la lucha empeñada llamamos la atención del mundo, es forzoso que obtengamos la victoria para demostrar una vez mas que no es España la nación envilecida y pobre que creyeron sus enemigos, y que, tratándose de su dignidad ultrajada, sabe derramar á torrentes la sangre generosa de sus hijos; porque en ningún país del mundo rayan á mayor altura el patriotismo y los sentimientos elevados.

Tenemos á la vista una carta de

Pallerols, cuya lectura nos ha impresionado hondamente, porque nos hace comprender el triste estado de aquel pueblo víctima de la escasez y la miseria. Según se nos refiere han abandonado ya la población mas de treinta padres de familia que, careciendo de trabajo y de recursos, han salido en busca de una limosna ó jornal que les proporcione un pedazo de pan para sus hijos. Creemos que este grave mal, como hemos dicho otras veces, podría remediarse promoviendo obras públicas en la provincia.

Ha sido autorizado de real orden don Manuel Borrás para practicar en el término de un año los estudios de un canal de riego en el partido de Seo de Urgel. Quisiéramos que este proyecto llegara á realizarse porque no dejaria de ser muy provechoso á los intereses de aquella importante comarca.

La diputación provincial ha anunciado la vacante de la plaza de oficial mayor del Consejo, con el objeto de que los que aspiren á dicho cargo presenten sus solicitudes dentro del término de quince días.

SECCION COMERCIAL.

REUS 17 DE FEBRERO.—Sin novedades que comunicar á nuestros lectores, sigue el mercado paralizado como venimos diciendo hace tiempo, y con solas las precisas operaciones propias del consumo, motivando en gran parte este malestar las circunstancias generales que estamos atravesando.

Los aguardientes han continuado bastante encalmados durante la semana que finimos, y sin variación de precios.

Los jerezanos espíritus de 35° pueden cotizarse á duros 60, la carga holandá de 19 1/2° á duros 7, y la de refinado de 24 1/2° á duros 8 7/4 en almacén.

Los vinos con pocas demandas variando bastante en sus precios según calidad. Los destinados al embarque y al consumo se han pagado á 12 á 15 1/2 pesetas carga en bodega.

Las avellanas se han encalmado algun tanto desde nuestra última «Revista», habiéndose dado de 21 1/2 á 22 pesetas la cuartera en almacén.

Las almendras muy escasas, y precios sostenidos. El grano del j de la esperanza se ha pagado á 19 duros el quintal.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

MADRID 19 DE FEBRERO.—Poco interés ofrece lo que hoy puedo decir á ustedes.

Pasó el carnaval que por cierto estuvo poco animado comparativamente con el de años anteriores; pero esto no es extraño, dadas las circunstancias actuales, cuya influencia se deja sentir en todas partes. No obstante, en los bailes públicos no ha faltado concurrencia y en algunos de ellos, en los de *piñata*, hemos visto los célebres *quadrills*, tan en boga en Francia, y que, dicho sea de paso, no debieran aclimatarse en nuestro país.

Como broma de carnaval, han circulado estos días rumores de dualismo en el gabinete y consecuente crisis; y digo broma, porque he oído á personas muy competentes en nuestros asuntos políticos, que la mayoría de los partidos desean que el gobierno actual resuelva las grandes cuestiones económicas y políticas que ha iniciado.

Sigue teniéndose por cierta la noticia que circuló con respecto á los desperfectos causados por nuestra escuadra en algunos buques peruanos. Se espera confirmación oficial, pues la noticia partió de una carta, escrita seguramente á última hora, por cuanto se relataba aquel hecho sin pormenores.

No se sabe cuando desaparecerá el estado de sitio, pues aun cuando el señor Posada Herrera fué interpelado acerca de este asunto, su contestación fué vaga é indeterminada.

Concluyo diciendo á ustedes que los diputados catalanes, siempre activos y celosos, se reúnen con frecuencia para tratar de los intereses generales del país y de los particulares del Principado.—M. C.

NOTICIAS GENERALES.

Ha vuelto á aparecer en el estadio de la prensa *Los Dos Reinos*, periódico progresista de Valencia.

A juzgar por lo que anuncian algunos periódicos de Madrid, ayer debieron quedar terminadas todas las causas sometidas á los consejos de guerra por consecuencia de la reciente sublevación.

Escriben de Brest que el comandante del buque peruano *Huascar* había querido enganchar algunos marineros franceses para completar su tripulación; pero la autoridad de marina se había opuesto tenazmente, llegando hasta amenazarle por escrito.

Sabemos, dice un colega, que el presidente Johnson ha tenido el 1.º de febrero una conferencia con el señor Tassara, ministro de la reina Isabel en Washington; en la que ha declarado que España había tenido una conducta digna y leal en la cuestión chilo-peruana, y que las potencias estimaban el espíritu de conciliación que ha mostrado aceptando el programa de mediación que le habían propuesto.

El ministro de España ha visto luego á Mr. Seward, secretario de Estado, que le ha hablado en el mismo sentido; Mr. Seward ha

añadido que los Estados-Unidos guardarán la mayor neutralidad en el conflicto hispano-chileno, y al día siguiente se ha dado orden de detener un segundo buque, la *Estrella*, que como el *Meteoro* ya detenido, habían sido comprados por Chile á la industria privada de América.

Leemos en *El Telégrafo* de Barcelona:

El señor don Salustiano de Olózaga acaba de dirigir desde Vico un sentido escrito á sus amigos de los antiguos comités y juntas de distrito, mostrándose profundamente contristado todavía por el fallecimiento de su noble hija, pero diciendo, al concluir, que si algún día llega á suavizarse su intensa pena, marchando su partido por el camino que señalan el patriotismo y la dignidad, sus amigos pueden contar con que no faltará á sus deberes de buen ciudadano.

El señor Moyano al apoyar su enmienda ha manifestado que el país estaba ya fatigado de política, y creía llegado el momento de sustituirla con la cuestión de Hacienda. Creemos que el señor Moyano tiene mucha razón.

El marqués de Miraflores ha retirado su proyecto sobre establecimiento de un Consejo privado.

SECCION LITERARIA.

EL RABANO POR LAS HOJAS.

(Continuacion.)

—No os hagais el modesto conmigo: bien sabeis que en aquella casa todos os aprecian, especialmente la sobrina del príncipe: bien que esto último es escusado que yo lo diga....

—Mi señora doña Leonor es tan amable...

—Y tan hermosa, tan discreta: á su edad apenas se concibe tanto juicio. Mil veces dichoso el hombre que la vá á poseer.

—¿Y no podréis decirme respecto á mi negocio?... se aventuró á preguntar Sagrista para para quien no era muy interesante aquel panegírico de doña Leonor.

—Hace algunas noches me decia, interrumpió Acosta como contestando á la pregunta del aspirante á canónigo, que no podría hacer su tío cosa tan de su agrado como tomar bajo su proteccion y despachar pronto vuestras pretensiones, que eran al mismo tiempo las suyas.

—¿Qué escuchó! ¿Con que tanto me distingue?

—Vuestras prendas la han seducido: ella es modesta, sencilla, gusta de la virtud humilde, del porte recogido, y como vos reunís todas esas circunstancias...

—Mi señora doña Leonor me distingue demasiado. ¿Con que de veras cree que merezco el favor insigne que...?

—No me ha dejado descansar un instante hasta que al fin pude decirle que todo estaba arreglado y que hoy mismo firmaría el decreto S. M.

—¿Pero qué he hecho yo para merecer tanta ventura?

—Lo que todos, Sr. D. Antonio, lo que todos; los fenómenos del corazón son inexplicables; el secreto de las simpatías no se sabe en qué consiste. Lo que os puedo asegurar es que mas de una vez os he envidiado. Solo un sentimiento de lealtad y la seguridad que tengo de que no me ha hecho Dios para alcanzar esa fortuna, han podido contenerme en los límites de la prudencia.

—Sí, cuando no se tiene una vocacion decidida, el estado señor secretario tiene sus peligros.

—¿Quién lo duda? Pero se puede entrar en él con tales condiciones...

—Os aseguro que aunque se suprimiesen las rentas...

—Ya lo creo; pero eso nunca está de mas: el dinero es lo último que estorba, por mas que se tenga estremada inclinación.

—Esa, esa segunda es la que vale.

—En eso estoy. Dispensadme señor don Antonio, pero negocios urgentes están reclamando mi atención y tendréis verdadera impaciencia por ser el primero en dar á doña Leonor tan agradable noticia, que la llenará de júbilo. Si teneis la bondad de verme esta noche en casa del príncipe, visita que para vos debe ser muy lisonjera, os entregaré el decreto.

Sagrística reprodujo las profundas cortesias que le sirvieron de instruccion, y se retiró diciendo para su casaca, porque no llevaba capote:

—Ya soy canónigo de la primada de Toledo: no olvidaré nunca los favores que me presta el Príncipe de la Paz; pero la fortuna le vuelve la espalda y yo nada puedo hacer para detenerla. Escóquize tiene un gran porvenir: dediquémonos á su servicio al mismo tiempo que al de Dios y antes de dos años ceñiré á mi frente la mitra de Orihuela. Todo para mayor honra y gloria de Dios; *ad majorem Dei gloriam*.

VI.

Esclavos de su palabra como era de suponer importandoles tanto su cumplimiento, D. Juan Portocarrero y don Antonio Sagrista no se hicieron esperar mucho tiempo en la casa de don Manuel Godoy cuya puerta le franqueaban por una parte la nobleza de su cuna, y por otra sus buenas relaciones, D. Juan, presumiendo, y no sin razón, que su prometa había de hacer en él aquella noche un estudio mas detenido. procuró fascinarla halagándole la vanidad que es la parte mas flaca y mas impresionable en toda mujer. Su mirada era mucho mas altiva que de costumbre, su porte mas arrogante; habíase estado ensayando en el espejo el arte de seducir, y despues de un buen rato de estudio, despues de observar el efecto que hacían los encantos de su figura realizados por la magnificencia de su uniforme y sus profundos conocimientos en la ciencia de fascinar mujeres, convino consigo mismo en que Leonor no podía dejar de apasionarse de su

esposo por mas que fuese hija, no de un paciente inmediato del Príncipe de la Paz sino del monarca mas poderoso del mundo.

D. Antonio por su parte, á fin de que la escogida reunion que esperaba encontrar en el palacio del príncipe formase de él un merecido concepto, se vistió su chupa y su casaca mas negras y arregló su semblante de manera que se viese en él un espejo de todas las virtudes, una relacion de méritos relevantes para obtener la canongía que habia vacado en la catedral de Toledo.

Por aquellos tiempos la alta sociedad aun no habia invertido las costumbres ni las leyes de la naturaleza haciendo del día noche y de la noche día; las oraciones empezaban las tertulias y concluían irremisiblemente á las diez hora en que el mas aristócrata, la mujer mas adulada, el personaje mas elevado, se retiraban á su casa, cenaban y se acostaban pacíficamente, y esto era un día y era otro sin que jamás hubiera alteracion.

Eran ya las ocho de la noche, y en la casa del Príncipe de la Paz no habia tanta concurrencia como de costumbre. D. Antonio, absorto en contemplar aquella magnificencia, aquel lujo deslumbrador que mas de una vez habia sido causa de humillacion para los mismos reyes, y poco acostumbrado á medir la concurrencia con un solo golpe de vista, nada extraño; pero D. Juan que conocia muy bien las costumbres de aquella casa y tenia sus razones para no estar muy tranquilo, miraba á todos los semblantes con celo y prestaba atención prolija al menor ruido de los de la calle.

LUIS GARCIA DE LUNA.

GACETILLA.

¡¡Oh!! ¡¡Ah!! Brillante, animado y magnífico estuvo el baile de *Piñata* que el domingo último se celebró en el casino. Un nutrido contingente de beldades leridanas poblaba los salones, dando así un soberano mentís á algunos ilusos que, fundados no sé en que razones, dudaban de que la idea hubiera tenido tan extraordinaria aceptación. ¡Pues no faltaba mas! ¿Si creerian que nos hallamos en los tiempos de Mari-Castañas.

No ha sido mala la *leccióncita* que han recibido; nosotros les aconsejamos que no la echen en saco roto, para que otra vez conozcan mejor el terreno que pisan.

Cuatro palabras. Los hombres que halagados por la corriente fascinadora de los goces materiales concentran toda su vida en el positivismo, acaban de saciar una vez mas sus deseos al estrechar el flexible talle de una hechicera mascarita; y la desaparicion del carnaval es para ellos una gota de acibar vertida en la copa del placer. Para los que así piensan su pasado es un sueño, su presente una bella realidad de la vida y su porvenir una grata ilusion, una mentida esperanza.

Para otros el carnaval es un pretexto, merced al cual encuentran ocasion de desahogarse, dejando que de sus labios se escapen las retencencias de un año para echar en cara al prójimo sus vicios y debilidades, cometiendo así un abuso bajo la salvaguardia del antifaz, que al ocultar el rostro descubre las miserias del alma.

Y hay otros, en fin, que en el carnaval no vén

mas que tres dias de escesos, durante los cuales se pierde mucho tiempo, mucha salud y no poco dinero. Tres dias en que la humanidad desatentada y loca corre en pos de los placeres.....

Pero nosotros no hemos de arreglar el mundo y dejemos que cada cual haga de su capa un sayo.

El Album de las Familias. Hemos recibido los números 20 y 21 de esta interesante revista semanal, que bajo la direccion del señor Llofrú y Sagrera se publica en la *Academia Tipográfica* de la señorita de Morales.

Estos números contienen los artículos y poesías siguientes: *La verdadera revolucion*, art. III.—*Apuntes para la crítica literaria*, por Ll.—*Las Gracias*, por D. M. Segarra Balmaseda.—*Madrigal*, por Nuñez de Velasco.—*La medicina del alma*, conclusion, por D. Angel Mondejar y Mendoza.—*Revista de Madrid*, por Llofrú.—*Variaciones*.—*Grabado*: El Marqués de la Ensenada.

Puntapié. La bondad y la dulzura de carácter eran cualidades que sobresalían entre las buenas prendas del célebre mariscal de Turenne. Entre los muchos hechos que se podrian citar para probarlo, hay uno que no deja de tener originalidad.

Una mañana se levantó de la cama el mariscal en mangas de camisa y con el gorro de dormir y se asomó a una ventana. Uno de los pinches de cocina que le vió, creyendo que era alguno de sus compañeros empleados en el arte culinario, se acercó de puntillas y le sacudió un fuerte puntapié.

Turenne se volvió; al verle su criado, se arrojó a sus piés, diciéndole:

—Perdon, señor, me pensé que era Jorge.

—Y aun cuando hubiera sido Jorge—contestó el mariscal con dulzura, al mismo tiempo que con una mano levantaba al criado del suelo y con la otra se frotaba la parte dolorida.—dime, ¿qué necesidad habia de pegar tan fuerte?

Justa recompensa. El domingo último una comision del *Orfeon leridano* presentó a su Director Sr. Vidal, la elegante *battuta*, de que ya tienen noticia nuestros lectores, acompañada de la afectuosa comunicacion siguiente:

Sr. D. Francisco Vidal.—«Muy Sr. nuestro y estimado amigo: A la iniciativa de V. debe el *Orfeon leridano* su existencia: a su inteligente direccion los multiplicados triunfos que ha alcanzado. Sin la perseverancia y celo de V., sin su ardiente entusiasmo, sin su exquisito tacto, el *Orfeon* no habria podido vencer los obstáculos con que suelen tropezar las instituciones nacientes; no se habria levantado a la altura en que lo contemplamos con orgullo. Lérida agradece a V. un servicio cuya importancia proclaman ya sus resultados artísticos y morales, y nosotros, participando del sentimiento general y satisfaciendo a la vez una necesidad de nuestro corazon, venimos a ofrecerle un testimonio sencillo, pero cordial, afectuoso de nuestro cariño poniendo en sus manos la adjunta *battuta*.

Símbolo de autoridad musical y de superioridad en el divino arte, sin valor intrínseco, pero representando todo el valor moral que tengan para V. nuestra adhesion y efecto, corresponde a las dotes sobresalientes en el maestro a quien se dedica, el saber y la modestia.

Aceptéla V. benevolamente, no como la indemnización de su tareas y desvelos, sino como la expresion afectuosa y tierna de la gratitud de sus discípulos y como cariñosa ofrenda de sus amigos, que le saludan y B. S. M.—Siguen las firmas.»

Nos asociamos con gusto a las protestas de afecto que en favor del señor Vidal se hacen en el anterior escrito, y felicitamos cordialmente al jóven ilustrado director del *Orfeon*.

Periódico ilustrado. Hemos recibido el número 44 de esta interesante revista que contiene escogidos artículos y poesías y magníficos grabados. El mismo periódico enuncia que en virtud de las frecuentes reclamaciones que ha recibido, ha hecho una nueva edicion de la coleccion de 1865 que se expende a 16 reales para los suscritores y a 20 para los que no lo sean.

ANUNCIOS.

Publicaciones de la librería de SALVADOR MANERO. Barcelona.

GUIA MÉDICA DEL MATRIMONIO

É INSTRUCCIONES PARA ASEGURAR SU OBJETO MORAL, SUS PLACERES LEGÍTIMOS; Y PARA EVITAR Y REMOVER SUS DIFICULTADES FÍSICAS: ACOMPAÑADA DE DIRECCIONES PERSONALES DE IMPORTANCIA VITAL.

DEDICADAS A LOS CASADOS Y SOLTEROS DE AMBOS SEXOS.

ESCRITA EN INGLÉS POR EL DOCTOR J. L. CURTIS,

Médico consultor, autor de LA VIRILIDAD, de las causas de su decadencia prematura, etc.

TRADUCIDA AL CASTELLANO por D. G. A. Gueva.

Un tomo en 8.º de 200 páginas, 8 reales.

CURSO DE DECLAMACION

ó

ARTE DRAMÁTICO.

APROBADO POR S. M. PARA LA ENSEÑANZA DEL REAL CONSERVATORIO DE MÚSICA Y DECLAMACION DE MADRID.

POR EL

Dr. D. V. Joaquín Bastús.

IRENIO TESPANO

entre los arcades de Roma.

Autor de varias obras literarias, Miembro de muchas de las principales Corporaciones científicas de Europa, Comendador de la Real Orden de Isabel la Católica, etc.

Tercera edicion notablemente mejorada.

Un tomo. 20 reales.

Se hallan de venta en la librería de D. José Sol é hijo. 1

CAMPOS ELÍSEOS.

Se hallan de venta en los jardines de la sociedad:

Acacias comunes de 12 á 20 palmas.

Plátanos.

Aligustrums.

Arboles frutales.

Olivos arbequines.

Flores de todas clases, un surtido completo para todas estaciones. Patatas de adalias variedad de colores y matices.

Precios sumamente módicos y mucho mas ventajosos que los de Barcelona y otros puntos con igualdad de clases.

En pedidos de alguna consideracion se hacen rebajas proporcionadas al mismo.

Se encarga de formar plantacio-

nes y viveros para particulares ó sociedades.

Dirigirse a los mismos jardines, todos los dias. 2

VENTA DE UNA CASA

propia de Bautista Galvis situada en la plaza de la Sal n.º 13. Los interesados en la compra pueden avistarse con el dueño que vive en la propia casa. 2—1

CONSTRUCCION DE RELOJES DE TORRE.

JUAN PATAU Y BORRELL, CERrajero, domiciliado en las Borjas blancas, ofrece al público sus servicios relativos a la construccion y recomposicion de *relojes de torre*, cuya solidez y exactitud garantiza.—Cobrarà sus haberes al contado, a plazos, ó bien por conducta anual.

LA URBANA.

La Direccion de dicha compañía, que está a cargo de don Francisco Palau, se ha trasladado a la calle Mayor núm. 34 piso 2. 2

MONTE-PIO UNIVERSAL.

Admite las fés de vida para la presente liquidacion de las pólizas que terminaron su quinquenio en fin de 1862, 63 y 64 y no retiraron sus capitales.

Los señores suscritores que quieran aprovechar esta ocasion, pueden dirigirse al Subdirector D. Francisco Palau, Mayor, 34, 2.º, para mas instrucciones. 2

TEATRO.

Funcion para hoy jueves 22.—El drama en tres actos y en verso de don Antonio Hurtado: EL TOISON ROTO.

Se bailará el terceto francés: EL LAGO DE LAS HADAS, en el que se estrenará la primera bailarina Doña JUANA SPADAFORA.

Terminando la funcion con la chistosa comedia en un acto: MARUJA.

A 2 reales.—A las 7 y media.

Editor responsable, D. MARIANO FORGA.

Establecimiento tipográfico de D. José Sol é hijo.

LÉRIDA.—1866.